BREVE NOTICIA HISTORICA DE LA "COMISION DE VILLETES" Y DE OTRAS ACTIVIDADES FINANCIERAS EN EL DEPARTAMENTO DE SORIANO, DURANTE EL SIGLO XIX, ESCRITA POR EL SR. JUAN S. SOUMASTRE, EN OCASION DE INAUGURARSE EL NUEVO EDIFICIO DE LA SUCURSAL MERCEDES DEL BANCO DE LA REPUBLICA ORIENTAL DEL URUGUAY, EL DIA 1.º DE SETIEMBRE DE 1961.

BANCO DE LA REPUBLICA ORIENTAL DEL URUGUAY

MUSEO BANCARIO

Publicación N.º 1

ABIA en Mercedes una vieja Sociedad Particular de Cambios y Préstamos, tan antigua como la misma Patria.

Recibió su impulso del creciente intercambio de las maderas de los montes costeros del río Negro y sus afluentes, como de la venta de cal elaborada en las Caleras que se fueron abriendo cerca del curso de los ríos y lo más allegado posible al centro poblado que ya se vislumbró como de mayor preferencia sobre el Paso de la Calera de Mercedes.

Era capital de origen bonaerense que vio en este lugar una fácil manera de plantear las Sociedades de Fomento a la explotación de las graserías, hornos de leña

y cal, postes, maderas de todo tipo y medidas.

Fue autorizado el establecimiento de una "Comisión de Villetes" (1) y, era tanto el incremento alcanzado, tanto el arraigo y buena vinculación al medio, que hace una donación consistente en treinta y seis pesos con seis reales en beneficio de la escuela de la Villa.

Con aquella suma la Dirección de la Escuela, es decir, el Preceptor, viste a una legión de niños, los más necesitados que deben asistir de cualquier manera al desarrollo del año escolar.

No pudo ser más oportuno el generoso desprendimiento de la "Comisión de Villetes", que a mitad del año hace la donación, segura de que así han de paliarse los rigores del tiempo frío.

Por tal hecho se acredita más la útil permanencia de esta Comisión, que en realidad es quien sirve de intermediaria de los grandes acopiadores de frutos establecidos en Buenos Aires, Santa Fé y Montevideo.

Los miembros de la Comisión reciben del Preceptor y gran propulsor del acercamiento de nuestros pueblos del Plata, Pbro. don Luis J. de la Peña, la nota que transcribimos a centinuación:

"El que suscribe ha recibido del Sr. Presidente de la Comisión de Villetes treinta y seis pesos, seis r.que la misma Com. se ha servido donar a beneficio de la Escuela de niños de esta Villa.

"El infrascripto se hará un deber en elevar al conocimiento del Sup.r Gobierno este acto de generosidad y de filantropía por el que los S. S. de la Comisión se han hecho acreedores del reconocimiento público.

"Con éste conocimiento saludo al Sr. Presidente de la Comisión de Villetes con particular aprecio.

L. J. Peña'' (2)

Las Sociedades de Cambio se abrieron en las localidades del interior de mayor importancia y en algunos Departamentos hubo más de una.

La de Mercedes encontró competencia en la Villa de Soriano, donde se abrió a mitad del siglo pasado el Banco de Santo Domingo, y en Mercedes mismo había otra que que regenteaba el Sr. Luis Costa, que a su vez era Vice Cónsul del Reino de Italia. Emitió billetes con jerarquía de Banco regional, permaneciendo en actividad hasta que el Decreto de 27 Agosto de 1860 prohibe la existencia de éstos Bancos en los Departamentos.

Los billetes de 480 onzas y sus múltiplos alcanzaron fecha de diciembre de 1861, a pesar del Decreto del Gobierno Nacional.

Don Irineo Evangelista de Souza (Barón de Mauá) recibió autorización para instalar su casa Bancaria el 2 de julio de 1857 iniciando su giro con un capital de un milión doscientos mil pesos, enorme capital entonces. El Senador por Durazno Don Florentino Castellanos y José Martos, también Senador, firman el Decreto de autorización para su instalación, acordándosele jerarquía de Banco de Emisión, Depósito y Descuento, no pudiendo exceder al triple del capital autorizado. (3)

El 1.º de julio de 1859 inaugura la primera Sucursal, la de Salto a cargo de don Emilio Berro y a fines del mismo año en Mercedes, está a cargo del Sr. Francisco L. Da Costa Gimaraes.

En 1866 se instala la sucursal del Banco Italiano en Mercedes por compra que hacen en Paysandú de las acciones y cartera del Comercial de Paysandú integrándose la sucursal de Mercedes. Autoriza el Escribano don José E. Cortés en Paysandú el 15 de mayo de 1866. De esta manera se establece la primera y formal competencia de giro de dos importantes Bancos capitalinos con sucursales en Mercedes.

Don Antonio González Roca antiguo vecino de Mercedes que alcanzó más de veinte años de nuestro siglo entre nosotros era el Tenedor de Libros desde 1867, siendo Gerente don Justino Muñoz.

En julio de 1871 se instala una Sucursal del "Banco Franco Platense" en Mercedes a cargo de don Juan J. Montero. Hubo otros Bancos con Sucursal en Mercedes pero fueron de vida muy breve durante fines del siglo pasado. Aparece el Banco Nacional, banco también emisor, de depósito y descuento pero se luchaba con las nuevas modalidades de las Sociedades de Crédito y Fomento en Giro y Edificación las cuales esterilizaron el giro de algunos Bancos que no ajustaron sus operaciones al más diverso y variado modo de hacer los préstamos con más amplia liberalidad.

Surge entonces el Banco de la República como organismo de crédito respaldado por el mismo Estado, el cual obtiene un crédito de fundación, que se gestionó en un importante consorcio financiero de Londres.

La Sucursal Mercedes fue abierta el 4 de noviembre de 1896 en el local de la calle Montevideo, casi Colón, donde está hoy edificada la casa de la familia de don Mario Barrandeguy junto al local esquina que ocupa O.N.D.A.

Fue hasta su demolición un frente de unos 8 metros con 2 grandes ventanas enrejadas y zaguán de medio punto, de apariencia sobria, pintada de rojo al aceite, conservando la chapa de grueso plomo antimonio con la cifra 589 por muchísimos años. — Juan S. Soumastre.

Montevideo - Mercedes, agosto de 1961.

⁽¹⁾ Con su escrituración original.

⁽²⁾ Del archivo del Autor.

⁽³⁾ Caravia: Colección de Leyes y Decretos tomo II pág. 114.

⁽⁴⁾ Ver en el Museo Bancario la documentación de D. Manuel Lessa.